

EDUCACIÓN COMO RESPUESTA AL VIH

Abril, 2023



red de ONGs
que trabajan en
VIH/sida
PARAGUAY

El día 30 de abril se desarrollan las elecciones generales del Paraguay, y también recordamos el día del maestro, donde siempre es un buen momento para hablar sobre la situación de la educación en nuestro país. Desde los discursos políticos hoy no se pueden hablar de grandes reformas educativas ya que es necesario paliar necesidades básicas. Según UNICEF *457.000 niños, niñas y adolescentes de 5 a 17 años de edad están fuera del sistema educativo en Paraguay.*

ONUSIDA resalta que cuanto más bajo sea el estatus social y económico de una persona es mayor la probabilidad de que su salud sea mala. Las mujeres y niñas además están en un riesgo más alto de contraer vih ya que al reducirse su acceso a la educación y los recursos económicos son más vulnerables.

EDUCACIÓN COMO RESPUESTA AL VIH

Dentro del país se inicio el proceso de transformación educativa, que pretende mejorar la educación por medio de políticas públicas pensando a corto, mediano y largo plazo donde el Estado pueda sostener una política que responda a una educación de calidad. A la par es importante entender el contexto a nivel país y que debe implicar esta transformación educativa, a nivel país se registro un aumento de 10 a 13 víctimas por día donde la fiscalía atendió un total de 3804 víctimas por abuso sexual.

Por esta razón es una necesidad hoy en día la educación integral de la sexualidad (EIS), ya que esta tiene un papel central en el desarrollo para una vida segura de niños, niñas y adolescentes. La EIS ayuda a reflexionar sobre las normas sociales, la forma de relacionamiento tanto con sus pares como con personas adultas, además de distinguir situaciones de abuso y violencia para poder denunciar y comunicar.

Es así como la EIS se basa *en un aprendizaje de los aspectos cognitivos, emocionales, físicos y sociales de la sexualidad. Su objetivo es preparar a los niños, niñas y jóvenes con conocimientos, habilidades, actitudes y valores que los empoderarán para: realizar su salud, bienestar y dignidad; desarrollar relaciones sociales y sexuales respetuosas; considerar cómo sus elecciones afectan su propio bienestar y el de los demás; y entender cuáles son sus derechos a lo largo de la vida y asegurarse de protegerlos. (UNESCO, 2018).*

Paraguay esta comprometido a cumplir con los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) en cual una de las premisas es una educación de calidad, al tener educación de calidad se proporciona una herramienta para la prevención del vih.

Exigir a nivel país dentro del proceso de transformación educativa que se contemple la EIS implica disminuir brechas dentro las respuestas al vih, donde se proporcione información real, precisa y con base científica para abordar la salud sexual y reproductiva.

El Estado debe generar estrategias para dar respuestas al vih, el trabajo en conjunto con las organizaciones sociales, la población clave y otros grupos prioritarios debe ser un bastión dentro de este nuevo periodo gobierno.

EDUCACIÓN COMO RESPUESTA AL VIH

Además de empoderar a las personas viviendo con vih, ya que *“la alfabetización sobre los derechos puede empoderar a las personas que viven con el VIH para convertirse en ciudadanos más activos que conozcan y reivindiquen sus derechos más allá del derecho a la sanidad, inspirando a otros al hacerlo”*.

Hoy es momento de pensar audazmente, de poder llegar a las metas, de sumar acciones prioritarias a la agenda del país para acabar con las desigualdades y poner fin al vih. La educación no puede esperar y es tarea de todos y todas defender este derecho.

BIBLIOGRAFÍA

UNICEF. ¿Qué dicen los candidatos a presidente sobre la educación de los niños en Paraguay?. 7 de marzo, 2023. <https://paraguay.un.org/es/221974-%C2%BFqu%C3%A9-dicen-los-candidatos-presidente-sobre-la-educaci%C3%B3n-de-los-ni%C3%B1os-en-paraguay>

La Nación. En el 2022 ingresaron 6153 denuncias por abuso sexual en niños, maltrato infantil y estupro. 6 de febrero, 2023. <https://www.lanacion.com.py/pais/2023/02/06/en-el-2022-ingresaron-6153-denuncias-por-abuso-sexual-en-ninos-maltrato-infantil-y-estupro/>

UNESCO. International technical guidance on sexuality education: An evidence-informed approach - Revised edition. 2018.

ONUSIDA. Estrategia Mundial Contra El Sida 2021-2026. Acabar Con Las Desigualdades. Acabar Con El Sida. <https://www.unaids.org/es/Global-AIDS-Strategy-2021-2026>